

SUPLEMENTO A LA GAZETA DEL GOBIERNO

DEL JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 1809.

El Excmo. Sr. duque del Parque, general del ejército de la izquierda, ha dirigido el oficio y documentos que siguen, relativos á la batalla de Tamames.

Excmo. Sr. = Los enemigos, como tengo participado á V. E., llenos del orgullo que fornia su carácter, y animados de las victorias debidas unas veces á la superioridad de fuerzas, y otras á sus manojos, intentaron atacarme el 18 del pasado con todas las del cuerpo de ejército del mariscal Ney, que manda el general de division Marchand en mi posicion de la villa de Tamames, persuadidos que con solo presentarse, les habiamos de ceder el terreno.

Fieros con esta idea y despreciando tal vez nuestros muchos soldados visosos, formaron á nuestra vista sus columnas de ataque con el aparato de una ostentosa parada, y como si estuvieran seguros de la victoria, y seguidamente destacaron una division de 4000 infantes y 700 caballos á nuestra izquierda, y 3500 de infantería á nuestra derecha.

Estas primeras disposiciones no me dexaron duda que sus intenciones eran de forzar uno de los flancos para envolver por la espalda nuestra posicion: en vista de esto expedí las órdenes convenientes al general de la segunda division conde de Belveder que en este dia formaba la reserva, excepto algunos cuerpos que tenia á la derecha de la primera division, para que con la mitad de sus fuerzas se dirigiese á la izquierda; si observaba que era necesario refuerzo en aquel flanco, y que con el resto atendiese á los puntos mas amenazados del centro y derecha, ínterin que yo reconocia el órden con que realizaban sus ataques los enemigos.

La vanguardia al mando de su general el mariscal de campo D. Martin de la Carrera, que ocupaba nuestra izquierda, por ser donde principiaba la altura en que estábamos situados á terminar la llanura por una suave pendiente muy accesible, recibió el decidido y violento choque de los 4000 infantes y 700 caballos con una firmeza inexplicable, para dar lugar á que nuestra caballería que tenia á su izquierda y flanco colocada en un bosque, saliese como yo habia prevenido á atacar repentinamente las columnas enemigas. Nuestra segunda brigada en el intermedio, deseando aprovecharse de los movimientos enemigos, y que las 4 piezas de artillería de á caballo que la sostenian obrasen mas libremente, intentó variar un poco su posicion á retaguardia; pero la enemiga luego que lo percibió, al momento precipitó su carga á gran galope consiguiendo por el pronto hacerla retroceder algun terreno y poner en duda unos instantes el éxito de la accion, en los que quedó descubierta parte de la artillería, y fueron acuchillados algunos individuos de esta distinguida arma. En esta crítica situacion llegué con mi segundo el mariscal de campo D. Gabriel de Mendizabal, y todo mi estado mayor á la vanguardia y conocí que sin un esfuerzo repentino y resuelto, no era fácil reparar el mal; por lo que empleé toda mi plana mayor para que usando de quantos medios le sugiriese su ardor y zelo se

ocupara en contener la tropa que principiaba á retrogradar. Mi segundo el mariscal de campo D. Gabriel de Mendizabal echó pie á tierra, y poniéndose entre las filas contribuyó con su exemplo y persuasiones á que volviere á la carga; como los demas individuos del estado mayor que formados en ala la conuivieron con vigor y firmeza. En este tiempo el mariscal de campo D. Martin de la Carrera á la cabeza de su division, y envuelto entre los enemigos esforzaba y animaba su tropa á que atacase á la bayoneta, lo que consiguió con su exemplo y bizarría, habiendo recibido su caballo dos balazos y una cuchillada. El mariscal de campo príncipe de Anglona, puesto al frente de la primera brigada y la segunda ya reunida, contribuyó en mucho por su parte á rechazar al enemigo, persiguiéndole hasta que se puso al abrigo de su infantería, dexando el campo sembrado de cadáveres: demostró en la accion este jóven general inteligencia en su arma y resolucion nada comunes. El mariscal de campo conde de Belveder tomó al mismo tiempo con su division medidas muy oportunas con que coadyuvó á la reunion de la segunda brigada y á impedir que el enemigo pudiese penetrar por la izquierda de nuestra retaguardia. Animados los bizarros cuerpos que componen la division de vanguardia por los generales y oficiales y llenos de un arrojo que solo presenciándose podría concebirse, completaron la derrota del enemigo que se puso en vergonzosa fuga y dispersion.

Interin acontecia esto por nuestra izquierda, el centro y la derecha apoyada en la parte de altura de áspero acceso que cubria la primera division al mando de su general el mariscal de campo D. Francisco Xavier de Losada, sostenia con no ménos denuedo el vigoroso y tenaz ataque de los 3500 hombres que prolongándose en la extension de la línea se lisongebaban de forzar algun punto; pero sus obstinados intentos fueron inútiles, pues en todas partes hallaron regimientos llenos de honor y bizarría, y soldados mandados por un general digno de todo elogio, y resueltos á morir ántes que perder un palmo de terreno. Conociendo los enemigos tal determinacion y que solo una pronta fuga podría libertarlos, se entregaron á ella precipitadamente y en el mayor desórden, casi al propio tiempo que sus columnas de la derecha, dexándonos el agradable espectáculo de ver cubierta la llanura en que una hora ántes habian formado con tanta pompa y satisfaccion sus columnas de ataque, de sus cadáveres, y de mas de 50 hombres que huian á porfia del alcance de nuestra temible artillería y de nuestros bizarrísimos tiradores.

Reunidos los dispersos de la derecha é izquierda á las columnas de reserva aparentaron los enemigos querer renovar el ataque; pero lo adelantado del día, el vivo y sostenido fuego de nuestros tiradores que desprecian sus vidas como el mejor soldado de Europa, y la gran pérdida que habian experimentado, les impidió de sostener esta apariencia, y tomaron el solo partido de retirarse al bosque inmediato situado en el camino de Salamanca á donde se dirigieron; lo que tampoco hubieran conseguido sin muy considerable descalabro si los encinares espesos que se encuentran en aquella direccion, y la proximidad de la noche no hubiesen hecho arriesgado el perseguirlos con todas las fuerzas; por lo que me fué preciso limitarme á que los tiradores que componian una fuerza de 30 hombres, sostenidos con guer-

rillas de caballería los siguiesen como lo verificaron al alcance aquella noche y mañana siguiente hasta dos leguas de Salamanca, causándoles notable daño.

Faltaría á mi deber si quisiera citar un cuerpo por haberse distinguido, pues todos han rivalizado en valor y firmeza, de una manera que los honra mucho, y que serian muy dignos de que los buenos españoles hubieran presenciado como yo el mérito real que han contraido. En igual dificultad me hallo relativamente á los jefes, oficiales y demas individuos, pues todos han llenado sus deberes en tales términos que es imposible exigir mas. Sin embargo, como los jefes de cada division son los que pueden deponer del mérito particular que contraxeron sus súbditos como que los observan mas de cerca, solo recomendaré á V. E. para que se sirva hacerlo presente á S. M. á los que segun sus oficios, que conservo, han contraido algun servicio extraordinario, digno de recompensa.

El general de la vanguardia recomienda al coronel D. Ambrosio Laquadra, comandante del batallon 1.º de Cataluña; al coronel D. José García Orozco, comandante del 2.º batallon de Cataluña; á D. Joaquin Camañó y D. José Miranda, teniente coronel del real cuerpo de Artillería, y capitán con grado de teniente coronel del mismo: á los ayudantes generales el teniente coronel D. Felipe Montes Flores, sargento mayor del real cuerpo de Ingenieros, y al teniente coronel D. Antonio Cano, capitán primero del batallon ligero voluntarios de Navarra: á D. Antonio Palma, D. Martín Muñoz, D. Pedro Valero y D. Francisco Martín, sargento mayor, capitán 1.º, teniente y subteniente del batallon de tiradores de Ciudad-Rodrigo: á D. Rafael Cano, capitán del regimiento del General, y á los ayudantes de campo D. Ramon Rey, teniente de dragones de la Reyna, y á D. Vicente Sanchez, capitán del regimiento de Lovera.

El general de la primera division: á los ayudantes generales Don Francisco Albanel y D. Salvador Valencia, el primero, capitán del regimiento del General, y el segundo, ayudante de voluntarios de la Corona: á su ayudante de campo D. Juan O-cólgan, teniente del regimiento del General: á D. Antonio Roselló, coronel del real cuerpo de Artillería; al ayudante del quartel-maestre D. Antonio Fernandez, teniente coronel del real cuerpo de Ingenieros, y á D. José Boado, capitán del mismo: á D. Felix Prat, comandante del 1.º de Barcelona: á D. Manuel Herrero, D. Pedro Perez y D. Benito Salgado, coronel y tenientes del regimiento de la Corona; á D. Pedro Linares y D. José Carrion, coronel y teniente coronel del regimiento de infantería de línea de Leon: á D. Pablo Morillo, coronel del regimiento de la Union; á D. Antonio Arriete, capitán del regimiento de Aragon: al brigadier conde de Priegue y á D. Benito Sierra, coronel y teniente de granaderos provinciales de Galicia: á D. José Quiroga y Quindos, y á D. Francisco Armero, coronel y ayudante del provincial de Betanzos; y á D. Fernando Vazquez y D. José María de Castro, teniente coronel y sargento mayor del provincial de Orense.

El general de la segunda division: al primer ayudante general D. Francisco Losada, teniente coronel del regimiento de Aragon: á su ayudante de campo el teniente coronel D. Juan Ximenez, capitán del regimiento

de Benavente : á los brigadieres D. Antonio Darcourt y D. José Imaz , coroneles de los regimientos de Zamora y Sevilla : á D. Francisco Ano , teniente coronel del regimiento de Lobera : á D. Antonio Margado , teniente del regimiento de infantería de Toledo : á D. Custodio Perez , capitán del regimiento de dragones de la Reyna ; y al capitán de Artillería D. Juan Ramirez Pizarro.

El general de la caballería : á sus ayudantes conde de Sta. Coloma y D. Ramon Duran , capitán y teniente del regimiento de Pavía : al brigadier D. José Pineda , coronel de la Granada de Llerena : á D. Juan Casquero y D. Juan Ruiz , coronel y alférez de Borbon : al brigadier D. Carlos Tasier , comandante de esquadron del Infante : á D. José Taberner , teniente coronel del de la Reyna : á D. Antolin Reguilon , comandante de esquadron del regimiento de voluntarios de Ciudad-Rodrigo : á D. Juan Yuste , á D. Ventura Blanco y á D. José Castro , sargento mayor , teniente y alférez de Sagunto : al teniente coronel D. Ignacio de Irigoyen , capitán del regimiento de Villaviciosa : al coronel D. Xavier Rivas , comandante de esquadron del regimiento del Rey : á D. Manuel Rosales , á D. Joaquin de Mera y Pereyra , y á D. Juan Soto , capitanes y tenientes de las partidas de guerrilla.

El comandante general de Artillería : al coronel D. Matías de Ferraz , y al de igual clase agregado al estado mayor D. Joaquin Ovalle : á los capitanes D. Francisco Masia , D. José Saravia , D. Antonio Loriga y D. Joaquin Dominguez , y al subteniente D. José de Ponte.

Finalmente recomiendo muy particularmente á V. E. á los mariscales de campo , mi segundo D. Gabriel de Mendizabal : á D. José María Carbajal , mayor general de infantería : á D. Andres Perez de Herrasti : á D. Martín de la Carrera : á D. Francisco Xavier de Losada : al conde de Belveder , y al príncipe de Anglona : al brigadier D. Samuel Turtach : al mayor general de caballería D. Antonio Retana , coronel del regimiento de la Reyna : á mis ayudantes de campo , el coronel D. Antonio Aguilár , cadete garzon de reales guardias de Corps : á D. Luis Manuel Zamora , comandante del batallon del general de Castilla la vieja : á D. Rafael Ovalle , capitán de Fernando VII : al capitán D. Pedro Subero , teniente del imperial de Toledo : á D. Juan Montes , cadete de guardias de Corps : á D. José Maldonado , teniente del provincial de Salamanca , y al teniente D. José Esquivel , guardia de Corps. Al brigadier D. José García de Paredes , comandante general de Artillería , y á D. José Boado , capitán del mismo real cuerpo. Al brigadier D. Carlos Lemour , comandante general de ingenieros : al primer ayudante del quartel-maestre D. Ramon Calvet y D. José Falc , coroneles : á los tenientes coroneles D. José Velarde y D. José Fuentespita , el primero mayor de brigada : á los capitanes D. Pedro Aguado y D. Diego Tolosa ; y á los subtenientes D. Valentin Ampudia , D. Miguel Ugarte , D. Juan Donoso y D. José María Ampudia , todos del real cuerpo de Ingenieros. A los ayudantes generales D. Estanislao Sanchez Salvador , teniente coronel del regimiento de infantería del Príncipe , y á D. Calixto García de Burunda , capitán del mismo : al ayudante de campo del mayor general de infantería D. Juan Santies , capitán del de la Union ; al del mariscal de campo

D. Andres Perez Herrasti, D. Joaquin de Zayas, teniente del regimiento de Miñaga : al ayudante general D. Francisco Hernandez, capitán del regimiento de caballería de la Reyna: al sargento mayor del quartel general D. Antonio Hernandez Pont ; y á los agregados á mi estado mayor el coronel D. Ramon Martinez, D. Antonio Conde, capitán del provincial de Valladolid, y á D. Juan Gomez, teniente del batallon de Fernando VII.

Asímismo recomiendo á los capitanes del batallon del general, el teniente coronel D. Manuel Bayona y D. José Montero, porque se distinguieron persiguiendo á los enemigos con sus compañías de cazadores y granaderos, despues que fueron batidos en el puesto en que se hallaban.

Acompaño á V. E. un estado que manifiesta los individuos de tropa que han contraido un mérito particular, segun exponen los xefes de su division, á fin de que S. M. se digne concederles el premio á que les considere acreedores.

Los resultados de la accion han sido, que el enemigo ha dexado en el campo de batalla mas de 1300 muertos; y sobre el camino de Salamanca un crecido número que no puede prefixarse: sus heridos han pasado de 1800, segun las noticias que he tenido en esta ciudad por sugetos fidedignos que los contaron, por lo que toda su pérdida ascenderá á 3500 hombres: tambien les hemos cogido la bandera del regimiento núm. 76, un cañon de á 12, dos carros de municiones, mas de 20 fusiles, un crecido número de caxas de guerra, mochilas y otros efectos: la clase de ataque que hizo el enemigo, y el vigor con que fué rechazado, no permitió hacer mas prisioneros que algunos heridos en el campo de batalla. Entre los muertos ha habido dos coroneles, un comandante de batallon, otro de esquadron y muchos oficiales, segun las insignias presentadas; y entre los heridos un general de brigada, y varios oficiales de graduacion.

Nuestra pérdida exácta y total consiste en un xefe herido y 2 contusos; 3 oficiales muertos, 16 heridos, 7 contusos y 1 extraviado; 109 individuos de tropa muertos, 392 heridos, 49 contusos y 122 extraviados, con 40 caballos muertos y 52 heridos, segun por menor se expresa en los estados de las tres armas que acompaño. De modo que nuestra baja en ellas asciende á 672 hombres y 92 caballos. Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Salamanca 2 de noviembre de 1809. = Excmo. Sr. = *El duque del Parque Castriib.* = Excmo. Sr. D. Antonio Cornel.

Documentos que acompañan al oficio.

1.º Noticia de los muertos, heridos, contusos, prisioneros de guerra y extraviados que han tenido los cuerpos que se expresan, en la accion del día 18 del corriente en el campo de Tamames.

Vanguardia al mando del mariscal de campo D. Martin de la Carrera.

Cuerpos: Príncipe: cabos y soldados, 1 muerto, 7 heridos y 10 extraviados. Total, id. — De Zaragoza: oficiales y cadetes, 1 herido y otro extraviado: cabos y soldados, 2 heridos y 2 contusos. Total, id. — Id. 1.º de Cataluña: 4 sargentos heridos: cabos y soldados, 3 muertos, 25 heridos y 3 contusos. Total, 3 muertos, 29 heridos y 3 contusos. — 2.º id. 1 sargento muerto y 1 herido: cabos y soldados, 5 muertos, 14 heridos y 2 contusos. Total, 6 muertos, 15 heridos y 2 contusos. — Id. de Gerona: 1 sargento herido: cabos y soldados, 2 muertos, 10 heridos,

5 contusos y 5 extraviados. Total, 2 muertos, 11 heridos, 5 contusos y 5 extraviados. — Id. de Barbastro: cabos y soldados, 1 muerto, 3 heridos, 3 contusos y 11 extraviados. Total, id. — Id. de Escolares de Leon: 1 oficial contuso; cabos y sargentos, 1 muerto, 3 heridos, 1 contuso y 2 extraviados. Total, id. — Id. de Vitoria: 1 oficial herido, 1 sargento herido; cabos y soldados, 3 muertos, 21 heridos, 6 contusos y 4 extraviados. Total sin oficiales, 3 muertos, 22 heridos, 6 contusos y 4 extraviados. — Id. de tiradores de Ciudad Rodrigo: cabos y soldados, 3 muertos y 15 heridos. Total, id. — Id. de Monforte: oficiales y cadetes, 3 heridos y 1 sargento; cabos y soldados, 2 muertos, 11 heridos, 8 contusos y 14 extraviados. Total sin oficiales, 2 muertos, 12 heridos, 8 contusos y 14 extraviados. — Id. Morrazo: oficiales y cadetes, 2 contusos; cabos y soldados, 7 heridos y 5 extraviados. Total, id. — Id. de Lemos: oficiales y cadetes, 1 contuso; y 1 sargento herido, cabos y soldados 3 muertos, 25 heridos, 9 contusos y 5 extraviados; total sin oficiales, 3 muertos, 26 heridos, 9 contusos y 5 extraviados. — Id. Muerte: cabos y soldados 1 muerto, 5 heridos y 1 contuso; total id.

Primera division al mando del mariscal de campo D. Francisco Xavier de Losada.

Granaderos Provinciales: oficiales y cadetes, 1 contuso; cabos y soldados 1 muerto y 10 heridos; total id. — Regimiento de Leon: oficiales y cadetes, 1 contuso; 1 sargento muerto; cabos y soldados 1 muerto, 7 heridos y 1 contuso; total, sin oficiales, 2 muertos, 7 heridos y 1 contuso. — Id. de Aragon: oficiales y cadetes, 1 herido; sargentos 2 heridos; cabos y soldados 6 heridos, 1 contuso y 14 extraviados; total id. — Id. de voluntarios de la Corona: oficiales y cadetes 2 heridos y 1 contuso; sargentos 3 heridos, 1 contuso y 1 extraviado; cabos y soldados 10 muertos y 32 heridos; total, sin oficiales, 10 muertos, 35 heridos, 1 contuso y 1 extraviado. — Primero de Barcelona: cabos y soldados 1 herido y 18 extraviados; total id. — Cuerpo del General: oficiales y cadetes 1 muerto, 1 herido y 1 contuso; sargentos 1 herido y 1 contuso; cabos y soldados 2 muertos, 4 heridos y 2 extraviados; total, sin oficiales, 2 muertos, 5 heridos, 1 contuso y 2 extraviados. — Id. Union: cabos y soldados 1 herido. — Id. Orense: cabos y soldados 5 muertos y 16 heridos; total id. — Id. Betariz: 1 oficial herido; sargentos 3 muertos y 1 herido; cabos y soldados 6 muertos, 49 heridos y 4 extraviados; total, sin oficiales, 9 muertos 50 heridos y 4 extraviados.

Segunda division al mando del Excmo. Sr. conde de Belveder.

Rey: cabos y soldados 1 muerto. — Zamora: cabos y soldados 1 muerto y 4 heridos; total id. — Voluntarios de Navarra: cabos y soldados 4 heridos y 6 extraviados; total id. — Id. de Santiago: cabos y soldados 3 heridos y 3 extraviados; total id. — Lovera: 1 sargento contuso y 1 tambor herido; cabos y soldados 4 muertos y 3 heridos; total 4 muertos, 4 heridos y 1 contuso. — Sevilla, Ibernía y Toledo no han tenido ninguna pérdida. — El batallon del general: cabos y soldados 2 muertos, 8 heridos y 7 extraviados; total id. — La compañía de Guias: cabos y soldados 1 contuso. — Totales. Oficiales y cadetes 1 muerto, 10 heridos, 8 contusos y extraviados. — Sargentos primeros y segundos 7 muertos, 14

heridos, 3 contusos y 1 extraviado. — Tambores y músicos: 1 tambor herido. — Cabos y soldados 58 muertos, 296 heridos, 43 contusos y 110 extraviados. — Sargentos, cabos, tambores y soldados 65 muertos, 311 heridos, 46 contusos y 111 extraviados. — Quartel general de Tamámes 20 de octubre de 1809. = *José María de Carvajal*.

Vanguardia. = En el regimiento de Zaragoza, herido el cadete D. Antonio Barceña, y extraviado el cadete D. Pedro Alvarez; Escolares de Leon, contuso el comandante D. Fernando Capacete; Vitoria, herido el subteniente D. Tomas Sostoa; Monforte, heridos el capitán segundo D. Manuel Coton, el subteniente D. Manuel de Puga y el cadete D. Benito Capas; Morrazo, contusos el sargento mayor D. Rafael Cano, y el capitán primero D. Alexandro de Castro; Lemos, contuso el subteniente D. José Losada; granaderos Provinciales, contuso el teniente D. Antonio Barrios; Leon, contuso el teniente D. Santiago Marton; voluntarios de la Corona, heridos los tenientes D. Pedro Perez y D. Benito Salgado, y el subteniente D. Mariano Felez; General, contusos el teniente D. José Huerteres y el cadete D. Luis Vazquez, y muerto el cadete D. Ramon Luarez; Aragon, herido D. Vicente Jandenes; Betanzos, contuso el ayudante D. Francisco Armero.

Segundo estado que manifiesta los oficiales, tropa y caballos muertos, heridos y contusos que han tenido los regimientos de caballería del expresado ejército, en la acción del 18 del presente mes en el campo de Tamámes.

Brigada de la Reyna. Regimiento de la Reyna de línea, 5 muertos, entre ellos el capitán D. Antonio Roca; 7 heridos, entre ellos el comandante de esquadron D. Francisco Ayala; 9 caballos muertos y 8 heridos; pérdida total 2 oficiales, 10 hombres y 17 caballos. — Id. Granada de Llerena, heridos el coronel brigadier D. José de Pineda y 7 hombres, y 5 muertos, 8 caballos heridos y 2 muertos; pérdida total, 1 oficial, 12 hombres y 10 caballos. — Id. regimiento de Borbon, 11 muertos y 18 heridos; caballos muertos 11; heridos 16; pérdida total 29 hombres y 27 caballos.

Brigada de Sagunto. Regimiento de Sagunto, 8 heridos, entre ellos el teniente D. José Cabazelize, 9 muertos; 3 caballos heridos y 10 muertos; pérdida total 1 oficial, 16 hombres y 13 caballos. — Id. regimiento de Ciudad-Rodrigo, 4 heridos, entre ellos el portaestandarte D. Bernardino Rodriguez, contuso el capitán D. Teodoro Abad; 4 caballos muertos y 2 heridos; pérdida total 2 oficiales, 3 hombres y 6 caballos. — Id. regimiento de cazadores del General, 8 muertos, entre ellos el teniente D. Antonio Zalameda, 21 heridos, entre ellos el capitán teniente coronel D. Ignacio Irigoyen y el teniente D. Juan Soto, contusos el teniente D. Antonio Rey; 4 caballos muertos y 15 heridos; pérdida total 4 oficiales, 26 hombres y 19 caballos.

Total de las dos brigadas; 2 oficiales muertos, 6 heridos y 2 contusos; 36 hombres muertos y 60 heridos; 40 caballos muertos y 52 heridos.

Pérdida total de las dos brigadas; 10 oficiales, 96 hombres y 92 caballos.

NOTA. *Los cuerpos han dado parte de ignorar el paradero de un corto número de hombres y caballos que les faltan: algunos se creen muertos en el campo de batalla, y otros con las guerrillas que aun no se han incorporado y van verificándolo. Al aferez de la Reyna segundo de línea D. Antonio Pan-*

corbo le mataron el caballo y á otros de oficiales los han herido. *Quartel general de Tamámes 20 de octubre de 1809.* = Antonio Retana.

Tercero. Real cuerpo de Artillería. Estado de los hombres y caballerías muertos, heridos, contusos y extraviados de dicho real cuerpo en la accion del 18 de octubre de 1809 sobre Tamámes.

Vanguardia. Un sargento muerto, 3 cabos heridos, 5 artilleros heridos y 3 contusos, 2 muleteros heridos, un caballo herido, una mula muerta y 3 heridas.

Primera division. Una mula herida.

Segunda division. Un artillero herido, 2 mulas contusas.

Compañía á caballo de Ciudad Rodrigo; 7 artilleros muertos, 10 heridos, 11 extraviados, 5 caballos muertos, 2 heridos y 34 extraviados; pérdida total 43 hombres, á saber: 8 muertos, 21 heridos, 3 contusos, 11 extraviados, 49 mulas y caballos; esto es, 6 muertos, 7 heridos, 2 contusos y 34 extraviados. *Quartel general de Tamámes 19 de octubre de 1809.* = *Matas de Ferraz.*

Estado que manifiesta los sargentos, tambores, cabos y soldados que por haberse distinguido en la batalla de Tamámes los recomiendan los jefes de las divisiones, y los comandantes generales de caballería y artillería.

Division de vanguardia. En los voluntarios de Barbastro recomendados por el general de su division el cabo primero Ramon Urrios, Francisco Lopez, José Sin, José Cabero, Domingo Serralvo y Ramon Gomez.

Primera division. En el regimiento de Aragon recomendado el tirador José Ayer, que cogió la bandera del regimiento número 76, matando al que se retiraba con ella: en el regimiento del General recomendado el tambor José Calvo, de edad de 13 años, que tocando ataque al lado del general gritaba al mismo tiempo: *Viva Fernando VII:* en el regimiento de línea de Leon recomendado Pedro Ferrol, que mató con la bayoneta á un capitán frances por no haber querido entregarse prisionero: á Manuel Seyras, sargento segundo de granaderos Provinciales, le recomienda el general de la division: en el primer batallon de Barcelona, recomendado Francisco Planes, que mató 6 franceses á la bayoneta: en el batallon del General recomendados los cabos primeros José Mendez y Pedro Alarcia, los cuales á pesar de haber sido heridos persiguieron al enemigo batiéndose con ellos hasta Carrasdalejo.

Division de caballería. Recomendados los sargentos primeros Antonio Ramos, (propuesto para oficial) del regimiento de Borbon, y Jayme Miguel del de Granada de Llerena: cada uno mató 3 húsares.

Real cuerpo de Artillería. Recomendado el artillero Antonio Bran y los muleteros Antonio Barela y José Quesada, pues habiendo sido heridos los tres ninguno quiso curarse hasta que fueron derrotados los enemigos, y al artillero Andres Vallejo, que hallándose herido se volvió contra el enemigo á pedradas por no tener arma alguna con que defenderse. *Quartel general de Salamanca 2 de noviembre de 1809.* = *Parque.*

S. M. ha quedado muy satisfecho de la conducta y valor que han manifestado en esta accion los generales, oficiales y tropa de aquel ejército, y en consecuencia acordará los premios correspondientes á los beneméritos.